

# NUESTROS COLABORADORES

## Fernando Korstanje

Es originario de Argentina. Especialista en el tema de la Comunicación para el Desarrollo con énfasis en la capacitación utilizando medios audiovisuales; experto en el diseño, ejecución, seguimiento y evaluación de proyectos de desarrollo rural para el fortalecimiento de las capacidades de auto-organización y desarrollo auto-sostenible de sociedades locales.

Dirigió la *Estrategia de Comunicación para Zonas Rurales Marginadas de México* (Proyecto del Banco Mundial y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación de México) que obtuvo como resultado el paquete pedagógico multimedia de *Planeación Participativa para Comunidades Rurales Marginadas*.

Como experto de la FAO, ha proporcionado asesoramiento y diseñado estrategias y equipamiento en Cuba, Haití, República Dominicana y Jamaica. Como consultor de la FAO, del IICA, del Banco Mundial y experto independiente, ha contribuido al diseño de estrategias y equipamiento diseñando planes curriculares y dictado cursos en Honduras, Guatemala, El Salvador, Bolivia, México, Colombia, Ecuador, Nicaragua, Paraguay, Chile y Argentina.

Actualmente es profesor regular por concurso en la Universidad de Tucumán, Argentina, a cargo de las cátedras “Comunicación televisiva” y “Guión y narración” de la licenciatura en Ciencias de la Comunicación. Es fundador y presidente del Centro Latinoamericano para el Desarrollo y la Comunicación Participativa (CDESCO).

## Reynaldo Treminio Chavarría

Es originario de Nicaragua. Es ingeniero agrónomo por la Escuela Nacional de Agricultura y Ganadería de Managua. Es magíster *Scientiae* en Ciencias Agrícolas en el Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CATIE), Turrialba, Costa Rica. Tiene un diplomado en Edafología y Biología Vegetal por la Universidad de Granada, España. Como funcionario nacional se desempeñó como investigador agrícola y dirigente de programas nacionales en el sector agropecuario. Posteriormente ingresó como consultor al servicio de agencias de cooperación técnica regional e internacional en temas de seguridad alimentaria y desarrollo rural.

Desde 1998 trabaja en políticas agrícolas, desarrollo territorial y seguridad alimentaria en la Oficina Regional de la FAO para América Latina y el Caribe con sede en Santiago, Chile.

## **Javier Delgadillo Macías**

Es doctor, maestro y licenciado en Geografía por la UNAM; pertenece al Sistema Nacional de Investigadores, SNI nivel 2; su unidad de investigación es la Economía Urbana y Regional. Su proyecto de investigación corresponde a las estrategias de integración territorial en localidades marginadas de los estados de Guerrero, Morelos y Tlaxcala.

Sus actividades de docencia las desarrolla en el posgrado en Estudios Latinoamericanos; posgrado en Economía; Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias y en la Facultad de Filosofía y Letras, todas de la UNAM.

## **Felipe Torres Torres**

Es doctor en Economía; maestro en Sociología y licenciado en Trabajo Social, todas por la UNAM; su unidad de investigación es la Economía Urbana y Regional. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores, SNI nivel 1. Sus actividades de docencia las desarrolla en el posgrado en Estudios Latinoamericanos; posgrado en Economía y en la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM.

## **Carlos Vargas Vasserot**

Nació en Almería, España. Es doctor en Derecho Mercantil y licenciado en Derecho y en Económicas y Empresariales por la Universidad de Granada. Sus principales líneas de investigación en las que ha realizado varios dictámenes jurídicos son el Derecho de sociedades, en particular de cooperativas y el Derecho de propiedad industrial y de los contratos mercantiles.

Entre los galardones científicos que ha obtenido destacan el Premio Garrigues por su tesis doctoral; el Premio Extraordinario de doctorado por la Universidad de Almería y el Premio Arco Iris a la mejor investigación sobre Cooperativas en dos ocasiones. Ha realizado numerosas estancias de investigación en universidades españolas y extranjeras (Bochum, Gotinga, Universidad Nacional Autónoma de México y Universidad de Buenos Aires), destacando su estancia como profesor visitante en la Harvard Law School.

Actualmente es profesor titular de Derecho mercantil en la Universidad de Almería, España, director del seminario de investigación “Propiedad Industrial y Competencia” y director de la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) de la misma universidad.

## **María Luisa Osorio Rosales**

Es doctora en Ciencias Ph.D., por la Universidad de Córdoba, España; maestra en Conservación y Gestión del Medio Natural, Espacios Naturales y Desarrollo Sostenible por la Universidad Internacional de Andalucía, La Rábida, España; es maestra en Ciencias, Ecología y Ciencias Ambientales por la UNAM y bióloga por la misma institución.

Sus proyectos de investigación se refieren al estudio de especies de importancia biológica y económica y al fortalecimiento de las estrategias campesinas de conservación de recursos biológicos.

Ha sido profesora de Ecología en la FES-Zaragoza de la UNAM y jefe de la sección de Biología Básica del departamento de Biología. Obtuvo el premio estatal de Medio Ambiente 2008 en la categoría “Académico” por el proyecto *Conservación y aprovechamiento de Beaucarnea recurvata especie forestal no maderable*. Actualmente es técnico académico titular “C”, del departamento de Ecología Aplicada en el Instituto Nacional de Ecología.

## **Armando Contreras Hernández**

Es doctor en Ciencias Ph.D., por la Universidad de Córdoba, España; maestro en Desarrollo Rural por la UAM y Biólogo por la UNAM. Su línea de investigación corresponde al manejo y conservación de recursos naturales. Uno de sus proyectos de investigación se refiere al fortalecimiento de las estrategias campesinas de conservación de recursos biológicos.

Ha sido profesor invitado en la Universidad Internacional de Andalucía, España y en el Centro Iberoamericano de la Biodiversidad de la Universidad de Alicante, España. Fue miembro del Comité Académico de Posgrado en Ecología y Manejo de Recursos Naturales. Es coautor en múltiples publicaciones y trabajos de investigación, los más recientes son: “The use of beaucarnea recurvata, a threatened mexican endemic species, for the conservation of tropical deciduous forest”, *Biodiversity and conservation* y “Agroecological classification in a gradient of management intensity for agroecosystem in central Veracruz, Mexico” *Agriculture, ecosystems and environment*. Actualmente es investigador asociado “C” del departamento de Ecología Aplicada en el Instituto Nacional de Ecología.

## **Román J. Duque Corredor**

Es originario de Mérida, Venezuela. Es doctor en Derecho y abogado, ambos títulos obtenidos en la Universidad Católica “Andrés Bello” de Caracas, Venezuela. Ha sido gerente legal de Opiniones y Reclamos de Maraven, S.A., filial de Petróleos de Venezuela S.A.; consultor jurídico de la presidencia de la República de Venezuela; ex-Magistrado de la Corte Primera de lo Contencioso Administrativo; ex-Magistrado de la Corte Suprema de Justicia de la República de Venezuela en Sala Político-Administrativa. Es miembro del Comité Científico de la Unión Mundial de Agraristas Universitarios, con sede en Pisa, Italia, vicepresidente del Instituto Latinoamericano del *Ombudsman* y miembro del Instituto Iberoamericano de Derecho procesal.

Actualmente es profesor de la materia Derecho minero y administrativo, además del posgrado en los cursos de especialización en Derecho administrativo y constitucional en la Universidad Católica “Andrés Bello” y profesor de Derecho minero y administrativo de la Universidad Central de Venezuela. Es socio principal de Hoet, Peláez, Castillo y Duque.

## **Nancy L. Malanos**

Es originaria de Argentina. Profesora de Derecho Agrario en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Rosario, Argentina. También es profesora en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales del Rosario de la Pontificia Universidad Católica, Argentina a cargo de las cátedras Derecho de los recursos naturales y de Recursos naturales y derecho ambiental.

Es Secretaria General del Comité Americano de Derecho Agrario y del Instituto Argentino de Derecho Agrario. Representante de Sudamérica en el Consejo de Dirección de la Unión Mundial de Agraristas Universitarios y miembro del Instituto de Ciencias Jurídicas y Sociales–Santa Fe, de la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba, Argentina.

## **Nunziata Stefania Valenza Paiva**

Es maestra en Derecho civil por la Facultad de Derecho de la Universidad Federal de Minas Gerais, Brasil; tiene especialidad en Derecho Agrario Internacional y Comparado por el Instituto de Derecho Agrario Internacional y Comparado de Firenze, Italia; es licenciada en Derecho por la Universidad Federal de Vinosa, Brasil.

Tiene publicados varios artículos entre los que destacan: “La simulación en la legislación mercantil: aspectos doctrinales”; “Aspectos jurídicos y económicos de los contratos. Sombras de la integración vertical en el agro Brasil” y “La multifuncionalidad de la agricultura y los desafíos de la producción brasileña y el uso de biodiesel”.

Se ha destacado por su actividad en el ámbito de la investigación como la realizada en conjunto con el Istituto di Diritto Agrario Internazionale e Comparato di Florencia, sobre el tema “Los contratos de integración vertical en el agro. La experiencia de negocios de Brasil”. En los últimos años se ha destacado en la actividad docente como profesora certificada de posgrado en Derecho y Derecho procesal civil en la Facultad de Derecho de Governador Valadares, Brasil, y en la Escuela de Estudios Superiores de Vinosa, Brasil. Recientemente ganó la plaza de profesora titular de Derecho civil en la Facultad de Derecho de la Universidad Federal de Ouro Preto, Brasil.

